## «МОГИЛЁВСКИЕ ЕПАРХИАЛЬНЫЕ ВЕДОМОСТИ» КАК ИСТОРИЧЕСКИЙ ИСТОЧНИК ПО ИСТОРИИ ДОБРУЩА

Пешков Александр Викторович старший преподаватель кафедры права и экономических теорий учреждения образования «Белорусский торговоэкономический университет потребительской кооперации» (г. Гомель, Республика Беларусь)

Статья рассматривает «Могилёвские епархиальные ведомости» как исторический источник по разным аспектам жизни Добруша конца XIX — начала XX века. Полученные результаты позволяют объективнее и полнее представить историю развития населенного пункта.

История Добруша, по письменным источникам насчитывающая несколько столетий, до XIX века не изобилует их много-

64

численностью и большим разнообразием. На протяжении длительного времени как сельский населённый пункт он оставлял едва заметный след в исторических документах. Ситуация изменилась во второй половине XIX века, когда Добруш находился в составе Могилёвской губернии Российской империи. В это время была построена писчебумажная фабрика и рабочий посёлок при ней, а также была проложена линия Гомель-Брянск Полесской железной дороги. В целом общественные изменения конца XIX века существенно увеличили количество и разнообразие исторических документов, сохранивших для нас сведения о различных сферах общественной жизни Добруша и личной жизни его жителей. Одним из важных исторических источников того периода являются местные периодические издания (журналы и газеты). Самыми распространёнными и регулярно выходившими на протяжении длительного времени в Российской империи конца XIX – начала XX века были «Губернские ведомости» и «Епархиальные ведомости».

Как отмечает в своей статье О. Г. Римко, «официальный печатный орган православной церкви на территории Северо-Западного края Российской империи начал издаваться с 1863 года, когда в свет вышел первый номер «Литовских епархиальных ведомостей». Далее подобные издания появляются и в остальных четырех белорусских епархиях, в т.ч Могилевской «Могилевские епархиальные ведомости» в 1883 году» [1, с. 78]. Для исследователей истории Добруша именно это периодическое издание представляет наибольший интерес, т.к. населённый пункт находился в составе Могилёвской губернии Российской империи и Могилёвской епархии Русской православной церкви. Губернское официальное церковно-православное периодическое издание, как и другие подобные газеты Российской империи, состояло из двух частей: официального отдела с распоряжениями церковной власти, нормативными документами, финансовыми отчётами, списками учащихся религиозных учебных заведений и оценками их деятельности, некрологами, объявлениями и официальными заявлениями. Вторая часть - неофициальный отдел содержал материалы религиозного просвещения и пропаганды, включая проповеди, поучения, назидательные беседы и размышления, вопросы-ответы, а также рекламу периодических изданий и произведений русской и мировой литературы. Объем официального отдела сократился повсеместно с 1888 года, когда стали издаваться синодские «Церковные ведомости» с обязательной подпиской для всех приходских церквей и перестали быть актуальными публикации в епархиальных органах распоряжений высшей церковной власти [2, с. 106].

В белорусской советской исторической науке тематика научных исследований с учётом антирелигиозной политики советского государства снижала значимость и востребованность епархиальных ведомостей как исторического источника. Общественно-политические изменения конца XX — начала XXI вв. способствовали переосмыслению исторического наследия и выработке новых исследовательских подходов. Активное изучение истории религии и православной церкви Беларуси вернуло интерес научного сообщества к церковным периодическим изданиям.

В Беларуси повышенное внимание к исследованию епархиальных ведомостей в церковнобогословской среде наблюдается в 2002–2004 годах, в течение которых был написан целый ряд работ, касающихся систематизации статей, изучения истории издания и тематического поля газеты [1, с. 78]. Пришло время обратиться к епархиальным ведомостям как историческому источнику и в рамках научных исследований по краеведению, локальной истории, истории повседневности, и в частности, при изучении истории Добруша рубежа XIX–XX столетий.

Созданная Министерством культуры Российской Федерации при участии библиотек, архивов и музеев «Национальная электронная библиотека» содержит оцифрованные выпуски «Могилёвских епархиальных ведомостей» с 1883 по 1917 год. Последний номер (№ 15) газеты датируется 15 мая 1917 г.

Изучение публикаций в официальной и неофициальной частях указанного периодического издания позволило выявить некоторое количество выпусков епархиальных ведомостей, в которых упоминается Добруш и его жители. Так, в восемнадцатом номере от 21 июня 1895 года сообщается об объявлении епархиальным начальством благодарности директору писчебу-

мажной фабрики князя Паскевича (сейчас Добрушская бумажная фабрика «Герой Труда») Антонию Игнатьевичу Стульгинскому «за заботы о благоукрашении Добрушской церкви» [3].

В следующем, 1896 году в одиннадцатом номере упоминается среди одноклассных церковно-приходских школ Добрушская, которой дана оценка епархиальным наблюдателем церковных школ священником Владимиром Зубаревым. На основе проведённой ревизии в 1894/1895 учебном году он отнёс упомянутое учебное заведение ко второму разряду (хорошие) из пяти возможных [4]. При этом отмечается, что в Добрушской школе в образовательном процессе используются «неодобренные учебники и книги для чтения» [4].

Тридцать третий номер «Могилёвских епархиальных ведомостей» от 21 ноября 1901 г. публикует сообщение от Могилёвской духовной Консистории о распределении взносов от церквей на содержание Гомельского духовного училища в 1902 году. Согласно принятому решению Добрушская церковь после Гомельской соборной и Гомельской Троицкой церкви должна была входить в тройку главных благотворителей учебного заведения, выделяя на его содержание — 60 рублей [5].

В разгар революционных событий 1905—1907 гг. «Могилёвские епархиальные ведомости» проинформировали читателей об объявлении 27 июля 1906 г. архипастырского благословения работницам Добрушской фабрики Соломониде Журавлевой и Марии Желдановой за сделанное пожертвование своей приходской церкви [6].

В нескольких номерах епархиальных ведомостей за 1911 г. содержится информация о перемещении по службе священнослужителей Добрушской церкви, открывавшихся вакансиях и установленном размере жалования псаломщика. Кроме того, указывалась общая численность прихожан церкви, а также количество мужчин и женщин в приходе.

Один из наиболее интересных и содержательных номеров «Могилёвских епархиальных ведомостей» для исследователей истории Добруша — номер от 1 февраля 1917 г., в котором публикуется подробный репортаж о визите 7—8 августа 1916 г. архиепископа Могилёвского и Мстиславского Константина в Гомель и посещения им Чонковского и Макарьевского женских монастырей (последний располагался вблизи современного г. Добруша), Добрушской приходской церкви и возвращении в Гомель по железной дороге со станции Добруш [7].

Таким образом, «Могилёвские епархиальные ведомости» 1883—1917 гг. являются историческим источником, который содержит сведения по социально-экономическим, социокультурным, религиозным, церковным, образовательным и иным аспектам жизни Добруша конца XIX – начала XX в.

## Список использованной литературы

- 1. Римко, О. Г. Епархиальные ведомости 1863–1920 годов на территории Беларуси в отечественной историографии / О. Г. Римко // Вестник Полоцкого государственного университета. Сер. А. Гуманитарные науки. 2011. № 2. С. 76–81.
- Лепилкина, О. И. Становление и типологические характеристики епархиальных ведомостей в XIX – начале XX вв. / О. И. Лепилкина // Вестник Костромского государственного университета имени Н.А. Некрасова. – 2009. – Т. 15, № 2. – С. 103–107.
- 3. Благодарность Епархиального начальства [Электронный ресурс] // Могилевские епархиальные ведомости. 1895. № 18. Режим доступа: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_600001 57166?page=1. Дата доступа: 05.11.2024.
- От Могилевского епархиального училищного совета [Электронный ресурс] // Могилевские епархиальные ведомости. 1896. № 11. Режим доступа: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_60000157332?page=2. Дата доступа: 05.11.2024.
- От Могилевской духовной Консистории [Электронный ресурс] // Могилевские епархиальные ведомости. – 1901. – № 33. – Режим доступа: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_60000159638? page=2. – Дата доступа: 05.11.2024.
- 6. Преподание архипастырского благословения [Электронный ресурс] // Могилевские епархиальные ведомости. 1906. № 16. Режим доступа: https://viewer.rusneb.ru/ru/000199\_000009\_600001 64951?page=1. Дата доступа: 05.11.2024.
- Посещение Его Высокопреосвященством, Высокопреосвященейшим Константином, Архиепископом Могилевским и Мстиславским, г. Гомеля [Электронный ресурс] // Могилевские епархиальные ведомости. – 1917. – № 3. – Режим доступа: https://viewer.rusneb.ru/ ru/000200\_000018\_RU\_NLR\_BIBL\_A\_011826933?page=14. – Дата доступа: 05.11.2024.